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漳州市是南方首个“中国食品名城”，食品加
工业是主城区芗城区的四大主导产业之一。

近年来，芗城区对全区食品行业进行统筹规
划、协调指导，着力培育龙头、扩建基地、做响品
牌，全力助推食品产业做大做强。2022 年芗城区
食品产业完成产值 91.36 亿元，目前正全力冲击
百亿元大关。

热销产品迭出
入秋时分，刚踏进位于芗城金峰开发区的立

熊食品无菌车间，就有一股浓厚的奶香味扑鼻而
来，原来工人正在忙着打包吐司面包。

立熊食品是一家集研发、生产、销售、服务为
一体的大型烘焙糕点类休闲食品企业，产品包括
蛋糕类、吐司类、面包类等，打造出酥牛角面包、
包馅餐包等市场热销产品。

“食品加工是芗城的主导产业之一，前景很
好。”立熊食品总经理朱美娥说，企业目前主要与
三只松鼠、百草味、来伊份等大家熟悉的品牌合
作，产品销往全国各地。

在几公里外的欧瑞园食品有限公司，则将发
展目标瞄准婴幼儿市场。“我们专门为 3 到 12 岁
儿童打造营养小食品。”欧瑞园食品副总经理王
莉说，企业由黄屹创办。1990年，黄屹从福州大学
食品工程专业毕业后，就一直从事食品行业，特
别是冻干食品行业，10 多年前，他自主创业，成
立欧瑞园食品。欧瑞园建厂 10 多年来，与雀巢、
亿滋、玛氏、日清、迪士尼、名创优品、良品铺子、
三只松鼠等众多知名企业达成了长期稳定的合
作关系。

随着近年来婴童产业的迅速崛起，一些专注
冻干食品的企业看到婴童产业广阔的市场前景，
纷纷试水生产、销售母婴冻干食品，欧瑞园也不
例外。

“这是公司研发的冻干牛乳溶豆，是一种主

要用酸奶进行脱水冻干后的儿童小食品。”王莉
说，这款产品在婴幼儿零食的市场占有率高达
80%以上。

近年来，芗城区做大做强食品产业，品牌知
名度不断得到提升，现全区共有规上食品加工产
业 36 家，拥有傲农、大北农、康之味、欧瑞园、信
华、立熊等知名企业。

技改改出成效
食品市场竞争激烈，企业要如何才能提高经

济效益？技改是其中一个重要途径。
有别于传统的手工面包烘焙店，在立熊食

品的车间里，制作面包、蛋糕都是在全自动生
产线上，不仅日产量翻倍，保质期也得到极大
提升。

透过车间玻璃，记者看到工人们穿戴着防尘
服帽，在 190 米长的生产线上，与设备配合默契，

打造出各种市场热销产品。在车间的另一个出
口，一个个打包好的面包、蛋糕从车间生产线上
传送出来，打包成箱后马上被叉车搬到大货车
上，运往全国各地。

“从面包烤制到最终套袋，整个流程完全机
械化。”立熊食品生产负责人杨福阳说，传统的面
包制作工艺以人工为主。如今在立熊食品车间，
从和面、压面，再到消毒和包装，都用上了设备，
产能得到极大提升。

“公司最大的一条生产线，一天可用掉面粉
260 袋，也就是 13 吨，这如果只靠人力，要多少人
才能完成？”杨福阳笑着说，目前公司正筹划新一
轮技改，再上一条更先进的生产线，效率产能抵
得过现有的三条。

而在欧瑞园，严格按照 GMP 洁净标准设计
建设的生产厂房已落成投用，安装上国际上先进
的食品真空冷冻干燥生产线。

“10 多年前建的厂房、设备已经远远达不到

现有的产能需求，只能通过扩建、技改来促进企
业发展。”王莉说，公司这几年来一直持续加大技
改，对一些旧的设备设施进行改造升级，2021 年
投资 3000 万元，对冻干食品生产线进行技术升
级，两条新的冻干生产线投入生产，极大缓解了
产能不足的困境。

芗城区工信局副局长肖显云表示，近年来，
市区两级政府都十分重视民营企业的技术改造，
纷纷加大支持力度，鼓励金融机构对列入年度计
划的重点技术改造项目，加大贷款投放力度，并
落实技术改造融资无还本续贷、中长期贷款支持
等政策。

研发成为推手
随着人们对口味和健康的不断追求，新食品

逐渐成为一个重要的市场。漳州产的食品能出
圈，占据电商平台的一席之地，背后离不开一支

支得力的研发团队。
“这个爆浆牛角包就是最近研发的爆款，是

用蒙牛的牛奶加上中粮的优质面粉制成的。”杨
福阳说，目前公司搭建了一支体系化的研发团
队，经常到国内外进行市场考察和技术交流，了
解市场上的最新动态。

在杨福阳眼里，公司近几年来研发最成功的
产品，莫过于南瓜吐司，这款吐司一经面世，马上
受到市场的热捧。“产品成为大家模仿的对象。”
杨福阳说，这款南瓜吐司的南瓜用比达 25%，“每
月需用 50多吨南瓜，帮助了许多农民”。

在欧瑞园，研发也成为一种常态，在 18 人的
研发队伍里，3 人具有高级职称，能够自主开发
大健康产品。

为了寻找创意，研发新产品，去年，欧瑞园
携手省食品科学技术学会共同举办欧瑞园首届
创新食品大赛，共收到 15 所高校提交的 112 份
计划书。

欧瑞园董事长黄屹表示，相信经过企业的参
与和完善，能将创意落地转化，从而实现更大的
社会价值。

产学一体，将创意化为产品，欧瑞园一直在
努力。欧瑞园与福建农林大学、福州大学、漳州职
业技术学院等建立长期合作关系。特别是 2017
年与漳州职业技术学院建立校企合作关系以来，
双方在人才培养、社会服务、技术攻关等多个方
面进行深度合作，取得一定成效。2021年，合作更
进一步，共建成立漳州职业技术学院冻干食品学
院，致力人才培养和产品开发。

“校企双方将以冻干食品生产技术为主攻方
向，结合漳州冻干食品产业发展现状，探索产业
链、创新链、教育链有效衔接机制，完善产教融合
协同育人机制，打造融人才培养、科学研究、技术
创新、企业服务等功能于一体的示范性人才培养
实体，为推动漳州冻干食品行业发展、做大做强
漳州食品产业作出贡献。”黄屹说。

芗城区着力培育龙头、扩建基地、做响品牌，全力助推食品产业做大做强

小食品闯出大天地
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立熊食品无菌车间里，工人正忙着生产面包。 欧瑞园研发中心人员在进行新产品研发。

倾听，沟通交流全身心

前不久，一场食品制造产业研讨沙龙在云
霄举办。

参加沙龙的是 23家云霄民营企业，包括互
惠光电、华威电源、佳兴包装、乐岛旅游、绿洲
农业、云峰粮油、龙泽食品等。

30 多名云霄领导干部参会，包括县长，常
务副县长，分管工信、商务等工作的副县长，以
及县企联、县发改局、县工信局、县总商会等职
能部门和各乡镇（开发区）的“一把手”。

受邀请的企业家完全放开心怀，把企业发
展的收获、迷茫、困难，以及对政府工作的肯
定、批评和期待一股脑地说出来。

“企业一线普工长期缺人。另外，高层技
术、管理人才引不进来。高学历人才较为稀缺，
外部人才引不进来。”云霄互惠光电科技有限
公司总经理朱来金谈了烦恼。对此，县人社部
门提出将定期开办月度招聘会，劳务输出大省
云南将提供劳务派遣服务等细化的应对举措。

华威电源、富兴通生物饲料提出“布天然
气管网、污水管网进厂”的要求。相关部门答
复：天然气管网已在施工，经济开发区将加大
基础设施建设力度。

绿洲农业、龙泽食品表示，县政府提供的
服务都很好，但可贷款银行不多，贷款额度较
低。沙龙一结束，县金融部门随即接到任务：登
门了解企业详细情况。县人行与商业银行协
调，为企业增加贷款额度。

“对能够立即解决的问题，当场安排推进
解决；对需要深入研究才能解决的问题，责成
有关部门迅速研究会商，拿出具体解决措施。
同时，县领导主动向企业家公布联系方式，互
相添加微信好友，搭建沟通联系的直通车，随
时随地倾听企业家心声。”云霄县工信局副局
长方艺斌表示，对企业的诉求、反映的问题，
政府部门认真对待，现场解决，建档跟踪，全
程督办。

云霄县现有规模以上工业企业 96 家，规
下企业 32 家。对于县领导而言，通过上门调研
走访，没有两三个月跑不完。而通过企业家沙
龙这种形式，可以一次性接触二十几家同类企
业，倾听他们的想法和建议。沙龙不准备讲稿、
不限制时长。每场活动邀请的企业家不超过
30 人。

办理，助企纾困全过程

记者了解到，企业家沙龙的话题主要集中
在三方面：企业的发展方向；企业对县域经济

发展的建议；政府问需于企业，了解营商环境
的短板。

只要是牵涉到营商环境方面的内容，县领
导都会当场指定落实部门和主要责任人，并形
成问题清单，由相关部门主动对接，研究解决，
具有挂牌督办性质。

对于抓落实的力度，参加沙龙的嘉宾深有
感触。为乐电气董事长李龙泉参加完沙龙后，
感受到了两个“意想不到”：一是动真格，为乐
电气落户云霄已有 3 年，企业正处于增资扩产
的重要阶段，会上，他提出希望在离县城较近
的地块投建二期项目，县领导当即表态解决；

二是速度快，会后，相关部门工作人员直奔现
场办公，考察情况听取意见，第二天就拿出切
实可行的方案。

富佳宝公司董事长周逸民则在沙龙上意
外发现，原来企业家之间坐在一起很容易碰撞
出新的火花，产生新的业务。

2021 年在云霄“安家”后，富佳宝食品工业
园兴建起标准厂房，完善配套设施，聚力打造
全省单体规模最大的一站式食品产业园区。然
而受疫情、市场等因素影响，招商效果不甚理
想。通过企业家沙龙，云霄县召集了 21 家食品
行业企业的代表坐在一起“思维碰撞”。如今，
园区已有自营投资项目 7 个、招商进驻项目 3
个，一条以富佳宝为“链主”的食品产业链已然
形成。“沙龙不仅调动‘本地和尚’的积极性，也
为我们这些‘外来和尚’提供施展拳脚的机会，
特别棒。”周逸民有感而发。

推进，服务保障全要素

“我们发现企业家们都特别想聊，有很多
话想说，干部们要当好倾听者。不少信息让我
们很受启发，对于政府部门制定相关政策有
实质性的帮助。”云霄县发改局二级主任科员
方伟雄表示，截至目前，云霄县累计 133 家次
企业参加沙龙，共收集汇总问题 89 个，其中
80%已 经 得 到 解 决 。企 业 家 沙 龙 是 县 政 府 常
态化服务企业的有效补充，有助于优化营商
环境。

沙龙活动后，云霄县深挖问题，认真查找
各部门、各领域、各环节存在的共性问题，制定
下发《营商环境建设行动实施方案》，从企业证
照“60 分钟”办结到实行“局长窗口坐班制”，从
推行工业重点项目全程代办服务到实行涉企
首席服务员制度……29 条营商新举措，体现了
当地在优化提升营商环境方面的诚心、信心、
恒心。

每办一件事，“局长坐窗口”经办人员都会
记录下所办事宜，并写下针对性意见和建议。

“局长坐窗口”活动主要是通过“三验”，即检验
办事流程和服务质量、查验在“群众少跑腿 数
据多跑路”方面存在的痛点堵点、体验一线经
办人员的工作强度，通过切身体会和零距离面
对面的服务，推动流程再造和服务提升，让群
众和企业办事更高效。如今，市监、住建、交通、
人社以及生态环境、农林水利等 31 个部门“一
把手”轮流到云霄县行政服务中心窗口坐班已
是常态。

针对企业家提及最多的物流方面的问题，
云霄县计划于 2023 年度引入央企在云霄县建
立县级物流集散中心，提高物流时效和便捷
性。目前，中远集团相关负责人已前来云霄考
察，决定利用富佳宝现有的厂房，建立物流数
据统一调配平台和物流运输专线。

方伟雄说，企业家沙龙谈的是发展，解的
是问题，已作为当地政企沟通的一项机制确立
下来，今后不仅会继续办下去，而且会更务实，
更契合工作实际和企业需求。

云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙云霄办沙龙，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站企业家站““““““““““““““““““““““““““““““““CCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCC””””””””””””””””””””””””””””””””位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位位
□本报记者 苏益纯 通讯员 郭杨 文/图

云霄企业家沙龙正式开办满一年了。一年来，云霄共举办6场企业家沙龙，主题涉及物流、金融、人才引进等。企业家们敞开聊天，提需求，提意见，提创
意。只要在沙龙上提出问题，5个工作日内就能得到解决或形成解决方案。

从效果来看，沙龙不仅有谈笑风生、宾主尽欢的面子，更有思维碰撞、合作共赢的里子。今年上半年，在16项主要经济指标中，云霄有14项高于全省、
11项高于全市平均水平，固投、资质建筑业产值、进出口总值、一般公共预算总收入等4项指标增幅位列全市前三，经济质量与增长速度同步提升。

如此企业家沙龙，清晰地传达了一个信号：精准服务企业，构建“亲”“清”政商关系，重点在创新，关键在行动。

““如何做大做强云霄县电子信息如何做大做强云霄县电子信息（（光电光电））产业产业 ””企业家沙龙活动企业家沙龙活动

通过企业家沙龙等形式，云霄法院法官
对接各乡镇（开发区），为企业提供优质司法
服务。图为法官在走访友益汽修厂，解释相关
法律法规。

云霄智拓电子科技有限公司产销两旺。
图为工人在生产线上忙碌作业。 高志坚 摄

云霄经济开发区一角云霄经济开发区一角


